



## **PORTAFOLIO DE ACCIONES PARA INVOLUCRAR AL SECTOR PRIVADO EN EL DESARROLLO DE LAS NDC CON BASE EN LOS RESULTADOS DE LA ENCUESTA REALIZADA A GREMIALES**

Fecha: septiembre 6 2022

### **Introducción**

Este documento presenta la propuesta de portafolio de acciones para involucrar al sector privado en el ciclo de las NDC. Los resultados se basan en el análisis de la encuesta dirigida a las gremiales del sector privado y que fue contestada por 31 gremios en Honduras, Nicaragua, El Salvador y República Dominicana durante el primer semestre del 2022.

### **Acción 1. Consolidar capacidades gremiales**

Consolidar las capacidades gremiales en cambio climático de tal forma que los gremios puedan orientar la acción de sus asociados, fortalecer la interlocución con los gobiernos y ser motor de innovación y de soluciones conjuntas tales como el establecimiento de seguros gremiales que cubran eventos catastróficos y que permitan financiar el reinicio de operaciones de los asociados. También se requiere consolidar el ecosistema de entidades que apoyen al sector privado de tal forma que entidades como las Fundaciones trabajando en RSE, los Centros de Producción más Limpia, los Centros de investigación y desarrollo tecnológico y los consultores cuenten con herramientas y capacidades para apoyar al sector privado en el ciclo de implementación de proyectos verdes.

Este fortalecimiento puede darse a través de programas de cooperación por parte de gobiernos y de intercambio entre gremios del sector privado para identificar y adoptar mejores prácticas. Finalmente, un ejemplo de un modelo replicable de fortalecimiento de capacidades gremiales es el Instituto Privado de Cambio Climático de Guatemala que apoya al gremio azucarero con conocimiento y proyectos en mitigación y adaptación al cambio climático. En este caso, la inversión para la operación del Instituto es realizada en su mayoría por parte de los agremiados del sector azucarero.

Es importante que el sector público conozca las brechas y necesidades que existen en el sector privado. En ocasiones el sector privado requiere apoyo en construcción y fortalecimiento de capacidades, en inversión o movilización de fondos. El sector público puede tener un papel importante en contribuir a suplir esas necesidades o cerrar esas brechas.

El fortalecimiento de capacidades debe tener en cuenta las fortalezas y el rol de diversos actores del sector privado. Por ejemplo, los gremios de las instituciones bancarias pueden organizar plataformas de entrenamiento para la organización de sistemas de administración de riesgos ambientales y sociales, los cuales empiezan a incorporar el impacto climático en sus operaciones.

Como otro ejemplo, en Honduras la creación de un comité de sostenibilidad la industria de la caña ha permitido trabajar a las empresas en la elaboración de las memorias de sostenibilidad GRI. Igualmente, y teniendo en cuenta que existen 85 gremiales en Honduras, existe un trabajo por realizar para que todas las agremiaciones integren la sostenibilidad de manera robusta en su gestión.

## **Acción 2. Programa de trabajo sobre riesgo climático, adaptación y resiliencia**

Diseñar un programa de trabajo sobre riesgo climático, adaptación y resiliencia a nivel empresarial. Este programa buscará sensibilizar al sector privado sobre las implicaciones estratégicas, operativas y financieras del riesgo climático para diferentes sectores económicos y también contribuirá a fortalecer la gobernanza, la estrategia empresarial de cambio climático, los procesos para gestión del riesgo y la adopción de indicadores y objetivos. Este programa tendrá en cuenta una visión de cadenas de valor y buscará que los participantes mapeen sus riesgos, cuantifiquen su impacto e identifiquen medidas e inversiones que permitan aumentar la resiliencia de las empresas. Finalmente, y como ejemplo para este programa se recomienda revisar la “Estrategia de fortalecimiento del sector empresarial en la gestión de riesgos climáticos para mantener la competitividad en los sectores de agua, agricultura, desarrollo urbano y financiero” desarrollada en Colombia en el marco del Plan Nacional de Adaptación al Cambio Climático – PNACC.

Lo anterior es relevante porque la amenaza del cambio climático es inminente y el riesgo es muy alto para los países de la región y sus sectores productivos. Dado que el riesgo de los desastres naturales aumenta cada día unida a la vulnerabilidad de los países, requiere que los temas de gestión de riesgo de desastre sean transversales a la gestión empresarial y en la medida en que se conozca el riesgo se van a movilizar inversiones. El reto es que ha sido a la fecha atraer al sector privado en esta dirección ha sido difícil. Esto se traduce en preguntas concretas como: ¿qué hace usted como gerente si viene una inundación y esta todo el personal en la empresa, tiene planes para evacuar a sus empleados? Una empresa socialmente responsable tiene que organizar esto en periodos como la temporada de Huracanes en el Atlántico.

Por otro lado, plataformas como ARISE contribuyen a que las empresas identifiquen como pueden desde sus inversiones y modelos de negocio invertir en riesgo y adaptación. Por otro lado, los temas de ASG se complementan con los de riesgos y esto también incide en la planeación integral de las empresas.

## **Acción 3. Consolidar espacios de dialogo público-privado**

Consolidar espacios de dialogo público-privado sobre mandatos de política, diseño de mecanismos regulatorios, y/o de financiamiento en particular en aspectos como incentivos fiscales y acceso a financiamiento que faciliten las inversiones del sector privado en cambio climático (incluyendo fondos para estructuración de proyectos, capital de riesgo y financiamiento para proyectos). Si bien en todos los países existen diferentes mecanismos de interlocución público-privada en cambio climático, existe la necesidad de profundizar esta relación a través de estructurar de mesas de trabajo que estén coordinadas con los mecanismos de gobernanza existentes y que permitan acordar hojas de ruta detalladas para lograr la adopción de acciones que se enfoquen en sectores específicos.

Estas mesas deben asegurar convocatorias amplias, contar con agendas claras y deben sostenerse en secretarías técnicas que permitan compilar insumos y sintetizar conclusiones. Un ejemplo de este modelo de trabajo es la “Plataforma de Articulación Empresarial para la Acción Climática de República Dominicana” que se describe en el recuadro.

### Plataforma de Articulación Empresarial para la Acción Climática

*La Plataforma es el resultado de la alianza estratégica entre la Fundación Popular, ECORED, el Consejo Nacional de la Empresa Privada (CONEP), el Ministerio de Medio Ambiente y el Consejo Nacional para el Cambio Climático, con el acompañamiento del PNUD.*

*Los resultados del período 2021-2022 de la plataforma incluye programas de capacitación sobre huella de carbono y taxonomía verdes, así como la actualización de una guía general de acciones climáticas que sirvió como mapa para que las empresas pudieran emprender acciones de mitigación del cambio climático.*

*La plataforma también realizó mesas de trabajo en las que el sector privado dominicano renovó su compromiso para reducir emisiones de gases de efecto invernadero y desarrollar acciones que faciliten la adaptación al cambio climático, como la reducción del consumo de agua en las empresas y el aumento del uso de energías limpias. Otro logro de esta articulación entre empresas es la iniciativa “Empresas por el Clima” y la herramienta “RDucetuHuella”, disponible en línea, que permite a las organizaciones calcular y ser conscientes de su huella de carbono, así como elaborar planes para reducirla y reportar de forma certera y transparente sus emisiones.*

*La plataforma es la evolución de las mesas de trabajo organizadas de manera anual, en las que participaron empresas pertenecientes a los sectores, Energía e Industrias Extractivas; Alimentos, Bebidas y Agroindustrias; Hidrocarburos e Industrias; y Servicios. Estas mesas lograron que el empresariado identificara acciones de mitigación y adaptación con base en la “Guía General de Acciones Climáticas por Categoría de Fuente de Gases de Efecto Invernadero”. Otro fruto de esta iniciativa fue la Firma de la Declaratoria de Compromiso para la Articulación Empresarial a la Acción Climática en la República Dominicana, para aportar a las metas nacionales sobre cambio climático para el cumplimiento del Acuerdo de París.*

El diálogo entre ambos sectores es fundamental para la implementación de las NDC. Es necesario que exista un diálogo constante y abierto entre el sector público y el sector privado y debe construirse sobre los mecanismos de gobernanza existentes y debe superarse la desvinculación entre el sector privado y el sector público en algunos países y es importante que ambos trabajen de manera articulada y coordinada para alcanzar las metas nacionales. Esto se puede lograr a través del establecimiento de hojas de ruta y de mecanismos de seguimiento en pos de alcanzar resultados concretos. El diálogo es necesario para que el sector privado comprenda bien cuál es su rol dentro de las acciones climáticas a nivel nacional. Adicional, existen importantes disparidades en los avances de las empresas en la adopción de prácticas verdes y sostenibles.

Es importante diseñar instrumentos comunes que permitan abordar las necesidades e intereses del sector privado, pero que contribuyan y se alineen a los objetivos nacionales de mitigación y adaptación al cambio climático de tal forma que estos instrumentos permitan hacer frente a fenómenos como los efectos de las tormentas tropicales y hacer más resiliente la infraestructura, la agricultura entre otros sectores.

Adicionalmente, el sector público debe reconocer, visibilizar y cuantificar las acciones que ya realiza el sector privado en cambio climático como medio para construir confianza.

#### **Acción 4. Gestionar financiamiento y apoyo internacional**

Gestionar financiamiento y apoyo internacional para incrementar capacidades y apalancar / acelerar inversiones. Sobre este punto es relevante adelantar un trabajo a nivel nacional y de manera colaborativa público - privada se debe: incrementar las capacidades para la estructuración de proyectos, cuantificar necesidades de financiamiento, revisar la gobernanza y procedimientos para identificación, selección y priorización de carteras de proyectos, diseño de esquemas de financiamiento combinado, e identificación de reformas regulatorias claves para promover inversión.

En cuanto al acceso a recursos a nivel internacional, corresponde lograr una completa articulación entre puntos focales nacionales de fondos climáticos, oficinas de deuda pública, bolsas de valores, oficinas de fomento de inversión extranjera, y agencias de gestión de cooperación internacional para atraer financiamiento climático de manera coordinada y coherente de tal forma que se creen sinergias entre los recursos atraídos y se asegure que los mismos lleguen al empresariado. Por otro lado, es clave tener capacidades para monitorear la ejecución y los impactos de los proyectos de cooperación desarrollados para verificar que los mismos estén contribuyendo a superar barreras de acceso a financiamiento.

Como un ejemplo de coordinación en el acceso a recursos para el sector privado, se destaca la experiencia de la Autoridad Nacional Designada de Colombia ante el Fondo Verde del Clima, la cual realizó dos convocatorias a entidades acreditadas dirigidas exclusivamente a seleccionar proyectos de origen privado para integrar el portafolio nacional de proyectos ante este fondo.

El acceso a recursos debe permitir al sector privado consolidar capacidades, marcos de planeación y portafolios de proyectos de mitigación y adaptación. Esto es importante teniendo en cuenta la situación fiscal de los países es difícil por estar en un momento pospandemia y por la crisis de exacerbada por la guerra en Ucrania. La estrategia financiera debe buscar conectar necesidades con mecanismos de inversión y buscar financiación no reembolsable.